

loin de ces agitations à l'étude paisible de la grammaire, du psautier, de la musique, aux chants célestes et aux cérémonies imposantes de l'Eglise.

Quand une âme énergique est violemment comprimée sous un lien de fer, elle se consume lentement, ou bien par un suprême effort elle le brise et se dégage. C'est ce qui arriva au jeune Odon.

Vous reconnaitrez dans l'*Histoire de l'Ordre de Cluny* l'œuvre d'un sage et vigoureux esprit, qu'aucune recherche n'a rebuté, qui a su conduire son entreprise à sa fin avec une persévérance au-dessus de tout éloge. Ce livre représente de longues années d'un travail soutenu, inspiré par l'amour le plus désintéressé de la science, par le culte des souvenirs et l'attachement à cette vieille Bourgogne que nous aimons à glorifier dans son passé et qui a enfanté Cluny. Ce monument obtiendra une place distinguée parmi ceux de notre temps qui se rattachent aux études historiques.

ROIDOT.

